

En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
En el resto de España, trimestre id. 5'00
Ultramar y Extranjero lo que co- rresponda por aumento de fran- queo,
Números sueltos 10 céntimos.

En la cuarta plana cada línea de pu- blicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, lunes, 13 Enero de 1890.

N.º 2.557

Fuera de España

Las declaraciones del conde de Tisza. — Hungría y la triple alianza. — El parlamento búlgaro. — Presupuestos brasileños. — El supuesto envenenamiento del Czar. — El Canadá y los Estados Unidos. — Destierro del emperador del Brasil. — Homenaje al hombre de ciencia. — M. Tisza en Viena. — La renovación del tratado austro-turco. — La emperatriz Federico en Roma. — La prensa liberal de Italia y la última alocución del Papa. — Campaña de M. Crispi contra el irredentismo. — La estatua de Oberdank. — Nueva ley italiana de orden público. — Los ingleses en el Mediodía de África. — Actitud de los makolos. — Las autoridades inglesas y la compañía británica. — Compañía anti-esclavista. — La sociedad anti-esclavista en Bélgica.

Como de costumbre todos los años en esta época la mayor parte de los jefes de los estados europeos han efectuado con motivo de las recepciones oficiales de año nuevo, declaraciones políticas importantes.

Entre ellas merecen citarse las contenidas en el discurso pronunciado por el señor Tisza en Budapesth, contestando á las felicitaciones que sus partidarios le dirigieron. Afirmó el conde Tisza ante todo que la Triple Alianza, que constituye la garantía de paz de las naciones europeas, es tan sólida como pueda serlo, lo cual importa principalmente á la nación húngara que tiene necesidad de paz para poder realizar con la necesaria seguridad las reformas que la son indispensables. El presidente del gabinete húngaro declaró á continuación, que no obstante los ataques personales de que es objeto, permanecerá en su sitio mientras posea la confianza de la corona y de la mayoría, confianza que, dijo, permanece intacta por más que pretendan lo contrario sus enemigos. Todas las personas imparciales, añadió el señor Tisza, pueden reconocer lo que se ha hecho en un espacio de quince años y la diferencia que existe entre la situación antigua y la actual de Hungría, tanto en lo que respecta á su régimen interior como á sus relaciones exteriores.

El restablecimiento del equilibrio en los presupuestos estima el orador que debe atribuirse no solo al gobierno sino también á los sacrificios de la nación y al apoyo del partido liberal.

Terminó el primer ministro su discurso declarando que el parlamentarismo es la base de la libertad y del desarrollo de Hungría, y que el gobierno lo defenderá á toda costa no permitiendo jamás que el principio parlamentario se vea destruido y sustituido por la tiranía de las minorías.

El ministro de Hacienda del gobierno brasileño acaba de presentar un informe sobre la situación financiera de aquel país. De él se desprende que los gastos para el presupuesto del año actual se evalúan en 63.000 contos de reis y los ingresos ascienden solamente á 62.000 contos, debiendo saldarse la diferencia por medio de un empréstito. La deuda pública del Brasil se eleva actualmente en conjunto á la suma de 1.092.000 contos de reis.

Circulan rumores contradictorios acerca del supuesto envenenamiento del czar de Rusia, pues mientras unos periódicos

afirman categóricamente que Alejandro III ha sido víctima de una tentativa de este género, otros sostienen que el mal estado de su salud no obedece más que á una congestión pulmonar que le sobrevino á consecuencia de la influenza, de la que fué una de las primeras víctimas en San Petersburgo.

En una cosa están de acuerdo unos y otros y es en que el ilustre enfermo se encuentra algo mejor. Sin embargo parece que se han tomado las mayores precauciones ante el temor de una agitación nihilista habiéndose ordenado que todas las tropas permanezcan en los cuarteles y todos los funcionarios en su puesto respectivo. Un periódico asegura que se ha llevado á cabo una amplia información en la corte de Gatchina por orden de la emperatriz y en medio del mayor sigilo, dando por resultado el convencimiento de que los rumores relativos á una tentativa de envenenamiento eran completamente falsos.

En cambio, el corresponsal en Berlín del «Daily News», ocupándose de los arrestos de varios oficiales de marina y de artillería llevadas á cabo en San Petersburgo dijo que la policía de aquella ciudad rusa tiene pruebas fehacientes de la existencia de una vasta conspiración nihilista.

Telegramas del Canadá hablan otra vez de la cuestión relativa á la anexión de aquel territorio á los Estados Unidos, de la que nos hemos ocupado en artículos anteriores y dicen que continúa estando á la orden del día creyéndose que constituirá el punto capital de lucha en las próximas elecciones.

Difícil nos parece sin embargo que semejante anexión se lleve á cabo sin que Inglaterra tome cartas en el asunto y se oponga á ella con todas sus fuerzas.

Tantas y tan abrumadoras son las desgracias que han caído sobre el anciano emperador del Brasil, que el peso de ellas amenaza acabar con su vida minada por crónica dolencia.

Los amigos íntimos de D. Pedro, aquellos que le han seguido al destierro y que aprecian sus buenas cualidades, estimándolas en lo que valen, procuran aliviar en lo posible la desdichada situación del que pocos meses hace era soberano de un gran Estado, aconsejándole unos que permanezca en Lisboa y otros que vaya á Francia, donde le esperan buenos amigos y encontrará distracciones intelectuales, las cuales le librarán de la pena que le embarga.

En Río Janeiro no todos los hombres de mérito han vuelto la espalda á la majestad destronada; algunos, como los miembros del Instituto de Historia y Geografía, han rehusado el papel de cortezanos del éxito y han hecho justicia al ilustrado monarca, acordando por unanimidad, á propuesta de D. Severiano da Fonseca, padre del general jefe del Gobierno provisional, conservar vacante el sillón que ocupaba D. Pedro, cubierto de un velo, mientras aquel viva.

El día 2 llegó á Viena M. Tisza, presidente del Gabinete húngaro, acompañado del secretario de Estado, para felicitar, como es costumbre, á los emperadores y archiduques residentes en aquella capital.

Anteayer fué recibido por el emperador recién llegado de sus cacerías en Styria.

Los dos ministros húngaros asistieron á la conferencia aduanera y comercial

austrohúngaro que se ha reunido en el ministerio de Negocios Extranjeros, á fin de elaborar las instrucciones que se darán á los delegados austrohúngaros que marchan á Constantinopla para la renovación del tratado de comercio con la Sublime Puerta.

El viernes la emperatriz Federico y sus hijas fueron recibidas por la familia real de Italia, durando la visita, que fué muy afectuosa, unas dos horas.

Todos los ministros, las notabilidades de la política y de la aristocracia romana y el cardenal Hohenlohe, han inscrito sus nombres en el Hotel Bristol, donde se hospeda la madre del monarca alemán.

La prensa oficiosa de Italia niega trascendencia al último discurso del Pontífice, diciendo que las declaraciones contenidas en él no pueden afectar en lo más mínimo el desenvolvimiento de las ideas liberales en el nuevo reino y que sus argumentos están gastados para producir efecto.

Esto sin embargo, el afán que muestra en examinar la alocución pontificia y en rebatir las críticas de Papa, son prueba palpable de que el Gobierno da importancia á las quejas del Vaticano, no precisamente por la influencia que puedan tener en el interior, sino por la resonancia que en el extranjero tienen. La reforma del código penal y de las obras pías, son calurosamente defendidas por los órganos del gabinete, como medidas que hacían necesario el progreso de los tiempos y la constitución del reino.

Prosigue M. Crispi su campaña ruda contra los irredentistas; sin contemplaciones ni paliativos ataca la idea patriótica y nacional donde quiera que asoma, no considerando que con ello se enagene la simpatía de los radicales sus correligionarios de antaño, los cuales acentúan cada vez más su oposición al ministerio.

Estos tenían el propósito de erigir, una estatua á Oberdank, y á este efecto se había abierto una suscripción que estaba llena casi y á punto de cerrarse. Gracias á M. Crispi los fondos serán devueltos á los suscritores; efectivamente el presidente del Consejo ha resuelto no autorizar la creación de un monumento conmemorativo del mártir del irredentismo.

Muchos son los periódicos que censuran el proceder de M. Crispi, incluso algunos afectos al ministerio, por juzgar que autorizando la erección de la estatua el gabinete no comprometía los intereses del Estado y concedía una satisfacción platonica que adormecía la agitación irredentista.

La nueva ley sobre orden público vigente en Italia no es, como pretenden los defensores del gabinete, mas liberal que la precedente, puesto que si bien en algunos puntos secundarios es menos restrictiva, en lo que se refiere á la libertad de reunión constituye una agravación del anterior estado de cosas.

En virtud de la nueva ley ningun aniversario podrá ser celebrado públicamente con fiestas civiles ó religiosas, sin dar aviso tres días antes á la autoridad para obtener su consentimiento.

Las contravenciones á ese artículo serán penadas con cien pesetas de multa.

Se comprende desde luego que merced á esa disposición el Gobierno tiene en sus manos suprimir cuantas manifestaciones no sean de su gusto.

Los ingleses trabajan activamente para

renovar los tratados con las tribus indígenas del Mediodía del Africa á fin de asegurar en aquellas regiones su influencia disputada por los portugueses.

Los makolos, sin duda instigados por la campaña británica, se aprestan para la guerra, habiendo concluido alianzas con las tribus vecinas. Cada día se hace más difícil la situación de las colonias portuguesas que se ven de continuo acechadas por las tribus indígenas envalentonadas con el apoyo de la Gran Bretaña.

Ejerciendo el derecho de visita sobre los buques de los lagos, propiedad de la Compañía británica, las autoridades portuguesas les han obligado á arriar los pabellones, no sin que sus capitanes protestaran contra tal mandato.

La campaña anti-esclavista va á salir, según se anuncia del terreno platónico para entrar en el de los hechos. Bélgica, que tanto se ha distinguido por su iniciativa y por su celo en la cuestión anti-esclavista, será la primera nación que haga algo de resultados positivos en pro de la abolición de la trata de negros; la sociedad belga anti-esclavista organiza actualmente una expedición al lago Zanganica, siguiendo el rio Limani, expedición militar que apelará á la fuerza de las armas siempre que las fuerzas de la razón no basten á suprimir el inmoral comercio de carne humana.

Digna de encomio nos parece la idea de la sociedad belga y creemos no han de faltarle imitadores entre las varias de la misma naturaleza existentes en Europa. Tal vez esto anime á los Gobiernos y les decida á secundar los esfuerzos de los particulares para borrar la mancha del esclavismo que tiene la humanidad. La conferencia de Bruselas mucho puede hacer en este sentido, si los representantes de las potencias dejan en el olvido mezquinos intereses pasionales y atienden solo á la redención de nuestros semejantes sometidos á la dura ley de la esclavitud que los convierte en bestias.

LAS CUENTAS DE LA CANTINA

Esta cantina es la que tienen establecida la Cámara y el Senado de Francia para uso de los diputados y senadores.

Parece un asunto baladí, y en realidad lo es por su sustancia; pero los enemigos que ahora le han salido al parlamentarismo, entre ellos los boulangieristas, han logrado hinchar la materia, trayéndola al debate público con el intento, que les ha resultado huero, de desacreditar en forma grosera el sistema por que hoy se rigen los pueblos más adelantados.

Decían los antiparlamentaristas franceses que la cantina era en el Senado y en la Cámara lugar de ocio y regalo donde los padres y abuelos de la patria mataban el tiempo, sin cuidarse de las tareas legislativas del salón de sesiones.

— ¡Qué orgía la de todas las tardes en aquellos recintos! ¡Cómo se come y bebe á expensas del Estado!

Así exclamaban; pero resulta ahora que no hay tales cárneros.

La cantina en ambos cuerpos colegisladores no está sostenida por el presupuesto del Estado; lo está por una cuota de cinco francos mensuales que cada senador ó diputado deja de sus dietas.

Las cuotas del Senado producen una cantidad de 18 francos, y en el año 1888 dejó un remanente de 14.000 francos, que se ha repartido entre los pobres.

En la Cámara de los diputados, cuyas

sesiones son más frecuentes y más largas, el sobrante es menor, pero no baja al cabo de 10.000 francos.

Calcúlese qué dilapidaciones puede hacer el parlamentarismo en las cantinas. Una taza de caldo, un *sandwich* y un *bock* de cerveza constituyen todo el banquete que allí puede darse un elegido del país por los cinco francos al mes que paga de su bolsillo.

No pelagra el parlamentarismo por ahí.

Ni son sus adversarios, sino sus propios amigos los que por otras causas más serias pueden desacreditarlo.

GAYARRE

«Hallábase Gayarre en San Petersburgo, y acababa de cantar *La Favorita*, cuando entró en su cuarto del escenario un ayudante del Emperador.

Sea que el ayudante estuviera de mal humor, sea que tuviera la costumbre de hablar harto militarmente al comunicar una orden, sea lo que fuere, ello es que sin más rodeos le dijo al célebre tenor:

—Señor Gayarre: mañana, de orden del Emperador, cantará usted en el Palacio de Invierno.

Nuestro compatriota oyó sin pesteñear aquella especie de ukase, y contestó no menos secamente:

—Mi General; estoy ronco, y no le puedo mandar a mi voz que cante, cuando no quiere cantar.

El ayudante trasmitió la respuesta al czar, y éste, sospechando por el tono de ella que el citado militar habría estado brusco de sobra, le envió de nuevo al artista para que le dijese:

—Señor Gayarre: el Emperador le ruega a usted que vaya mañana a cantar a Palacio.

El militar obedeció, y el cantante respondió:

—¡Cosa más rara! Ya la voz me permite obedecer. Mañana tendré el honor de cantar en el Palacio del Emperador.»

A la memoria y en honor de Gayarre, han comenzado los poetas a escribir versos, y de entre los varios que hemos leído, copiamos los siguientes:

SONETO

para allí su carrera el pensamiento
hacia mi corazón punzante frío.
(Espronceda.—Canto a Teresa.)

¡Arrebatado para siempre al Arte!
¡Para siempre!... No se lo que decirte...
No volveremos ¡nunca más! a oírte
No podremos volver ¡nunca! a admirarte.
Pero podremos ¡eso sí! adorarte
Y podrán nuestros labios bendecirte
Y cada corazón podrá servirte
Para un altar en su entusiasmo alzar!te!
Si la fatal noticia de tu muerte
Produce efecto igual de Sur a Norte
Y lloran la desgracia de perderle
Desde el humilde pueblo hasta la corte.
Y en tu Navarra amante, todo es duelo...
Hay quien está de enhorabuena; ¡huello!
(cielo!!

M. DIAZ.

El pájaro muerto

Por árbol el bastidor,
y por jaula el escenario;
mudo el orbe en derredor,
cantó mejor que el canario
y mejor que el ruiseñor.

¡Qué timbre más singular!
Era su canto un encanto
imposible de imitar.
Pero cantó tanto... tanto...
que ya no pudo cantar.

De crudo invierno, al rigor,
cayó entre la nieve... yerto...
falta de luz y calor!...

¡Ay! Pobre pájaro: muerto
cuando cantaba mejor!

CONSTANTINO GIL.

Semblanza de Gayarre

Lo echó Dios en el valle del Roncal en casa de un humilde labrador; hace gala de haber sido pastor y luego herrero en su país natal.

Aunque goza de fama universal prefiere la modestia al esplendor, y a medida que el mérito es mayor se muestra más sencillo y natural.

Su dicción fraseando es un buril, y el arte mismo se aquilata en él, pues lo lleva hasta el último perfil. Posee un alma cariñosa y fiel, un corazón entero y varonil y una garganta que destila miel.

MARCOS ZAPATA.

LAS MISERIAS DE UN EMPERADOR

Parece que los negocios particulares de los Hohenzollern no marchan viento en popa. La murmuración es universal. Hay mucha gente que acusa a la familia imperial de no proteger al comercio. Se censura al emperador por su prolongada permanencia en Postdam. Contaban con su presencia en Berlín desde el 1.º de Diciembre, para que los negocios entraran en su período floreciente. Hubiera habido comidas, recepciones, bailes en el castillo, y como consecuencia se hubieran vendido trajes de corte, trufas y champagne.

El emperador los ha olvidado, y vive en Postdam con toda su familia. La maledicencia se acentúa. Asegúrase que la lista civil de quince millones de marcos está ya consumida desde el mes de Agosto, y que para hacer sus viajes a Atenas y a Constantinopla ha tenido que echar mano a la fortuna particular de su familia. A su regreso de Turquía dícese que ha celebrado una conferencia muy desagradable con su ministro privado, M. de Wedell-Pisardoff, antiguo presidente del Reichstag. Fue preciso examinar los libros de la casa, registrar todas las cuentas, sujetar a crítica el capítulo de la lencería y de la cocina, y resolverse en fin a vivir de economías durante algún tiempo.

Así se explica la prolongación de esta permanencia en Postdam. ¿Es fundada esta explicación? No es posible comprobarlo. Lo cierto es que la ceremonia es tradicional en los Hohenzollern. Los antepasados de Guillermo II han debido la mayor parte de su prosperidad a sus hábitos de ahorro. El soberano actual no hace más que observar fielmente uno de los principios que le legaron sus antecesores en el trono.

Es indudable que la casa real está en un pie más humilde que las casas de la burguesía. Baste decir, para no citar más que un hecho, que la misma emperatriz es la que prepara, por la mañana el café para su marido.

Para ello se sirve de una simple lámpara de espíritu de vino, y no come, como él, en este desayuno, más que un pedazo de pan negro—*Kommisbrod*—y un poco de manteca salada.

El almuerzo de las doce y media y la comida de las seis son de la misma frugalidad: legumbres, dos platos de carne y postre.

Verdad es que este menú no es observado más que en los casos en que la familia no tiene invitados. Pero en cuanto tiene un huésped, Guillermo II gusta de desarrollar ante sus ojos los esplendores de la realza. Sus grandes comidas son muy brillantes y de un lujo oriental.

Pero hay que convenir en que, por el momento, la familia imperial de Alemania está atravesando una crisis económica angustiosa. El emperador más poderoso de la tierra se encuentra muy apurado de dinero, y este es un consuelo para las testas coronadas que ni tienen dinero ni poder.

Los caballeros de la alabarda

En París ha muerto uno de los más

célebres jefes de la *claque*, un tal monsieur Fournier, que ha dejado una fortuna de un millón de francos. Esta asombrosa noticia sería casi increíble sin el lujo de detalles que la acompañan en los periódicos parisenses.

El oficio de alabardero, de *romano*, como dicen en el argot teatral de aquella tierra, es extraordinariamente lucrativo; los jefes, que parecían habían de ser unos bohemios, son por el contrario personajes importantes.

En París son pocos los que ocupan esta elevada dignidad, y entre esos pocos han acaparado y se han repartido los principales teatros, donde fabrican el éxito mediante el pago correspondiente.

M. Fournier, el que ha muerto, dirigía el aplauso en la Ópera, en el Odéon, en los Bufos Parisenses, en el Ambigu, en el Folies-Dramatique, en Mesaus-Plaisirs y en Dejazet, y tenía participación en el Eden. Los demás teatros están en manos de tres jefes de *claque* que con M. Fournier formaban el Estado Mayor general de la corporación.

Esta multiplicidad de teatros obliga al jefe de alabarderos a delegar sus funciones en un primer oficial, que gana cinco francos todas las noches. Los alabarderos son en general los mismos en cada teatro, y cobran un jornal de tres francos, pero alabarderos y oficiales añaden grandes ganancias a sus salarios. Por ejemplo, al cantar las localidades destinadas a la alabarda, cuentan una ó dos más, que venden más barato que en la taquilla, y que se reparten fraternalmente sobre los tres francos reglamentarios. El comprador no está obligado a palmotear, y no puede hacerse muy por lo grande en la trampa, que no daría ya buenos resultados.

Los jefes de la *claque* tienen, además de estas ganancias, las «propinas de trascortina». Un artista desea que se le aplauda por separado, que se le salude al aparecer en las tablas ó haya «sensación» en tal pasaje de su papel, pues se dirige al oficial de guardia en el teatro y trata con él con pelos y señales, pagando una propina que se reparte entre los alabarderos.

La fuente de prosperidad de la *claque* está en la reventa de localidades; el director del teatro concede el cargo de jefe de alabarderos, por el que se dan ordinariamente 60.000 francos por tres años: en cambio entrega el director 20.000 francos anuales en localidades, con reducción de 50 por 100 sobre los precios de taquilla.

Si el teatro explota una obra de gran éxito, el jefe de *claque* gana enormes cantidades, porque revende las localidades en un 25 ó 30 por 100 más caras que la taquilla. Si el éxito es tan extraordinario que no bastan al alabardero las localidades que le tocan las toma al precio corriente, y según la práctica de nuestros revendedores, gozan de una preferencia especial, y venden como quieren.

En París el jefe de *claque* se instala para la reventa en una taberna inmediata al teatro, que casi siempre paga muy bien. El difunto M. Fournier por un vecindario en una tabaquería y taberna, cerca de la Ópera, daba 1.800 francos anuales.

Para que se sepa dónde está la reventa el jefe de *claque* tiene *ganchos*, individuos que por 6 francos diarios le llevan los compradores; han de ser bien pagados porque corren riesgos de ir a la cárcel, ya que está prohibida la reventa por la ley.

En la misma taberna, ha de sostener también el jefe de *claque* a un inspector (diez francos diarios) que se ocupa del reclutamiento de alabarderos, y vigila la marcha del negocio; las localidades las vende un empleado que cobra dos francos diarios. Este empleado es ordinariamente un escribiente de notario, de procurador, ó bien un pobre empleado de comercio.

Para la reventa no hay solamente las localidades que entrega la dirección del teatro, sino que también dispone el jefe de *claque* de las localidades regaladas al

autor de la obra que se representa. Los autores reciben todos los días, mientras se representa su obra, un número determinado de localidades que adquiere de ellos la célebre agencia Poncher, de la cual sacan los jefes de *claque*, y hacen con ellas un beneficio corriente de 40 por 100.

La reventa es tan fructuosa, que monsieur Fournier durante la Exposición ganó una verdadera fortuna y en noviembre regaló a sus oficiales 20.000 francos, y 800 a los *ganchos*.

Esto es lo de todos los días; luego hay los negocios gordos, los préstamos que los generales de alabarderos hacen a los directores de los teatros. En mayor ó menor escala todos están interesados en los teatros; á veces no más que en una obra; á veces adelantan hasta 100.000 francos, que recobran con el interés módico que es de suponer.

Parece que alguna contada vez han perdido, pero es un caso excepcional; por ley general, negocio en que se mete un jefe de *claque*, es negocio seguro, pues su olfato en cosas teatrales es sorprendente. La prueba es de que todos están riquísimos.

En esta cooperación hay un personaje fuera de la regla general: es M. Darlot, el jefe de los alabarderos de la Comedia Francesa, una especie de empleado del Estado que cobra sus 300 francos mensuales, con la prohibición de revender las localidades de la *claque*, ni las de la taquilla. Es, realmente, un personaje.

MAHON

Teatro Principal.—En las noches del sábado y domingo han tenido lugar en nuestro coliseo las dos primeras representaciones de «Nabucodonosor».

Aunque ópera antigua y bastante conocida de este público, encierra el «Nabuco» tantas bellezas, ha sabido su autor a tal extremo de perfección, inspirarse en los cánticos bélico-religiosos de los históricos pueblos asiáticos, que el ánimo se embelesa con los más salientes motivos, de inagotable sublimidad, al par que los efectos escénicos trasporian al espectador a las grandiosidades de los antiguos tiempos.

La interpretación por parte de los artistas, coros y orquesta ha sido buena.

La Sra. de Sanctis, siempre en escena y siempre acertada, hizo una Abigail de primera fuerza, rayando sobre todo a gran altura anoche en el gran duo con el baritono Sr. Zanon. Este salió también airoso de su difícil y abrumador papel, desempeñando con notable magestad en las escenas que anteceden al destronamiento, y con sentimiento exquisito en las situaciones de su desgracia.

El bajo Sr. Leoni desempeña a la perfección su papel de pontífice hebreo. Su voz potente y hermosa no puede ser mas apropiado para la magestuosidad del canto profético.

El tenor Sr. Mazip estuvo discreto como siempre, y mereció las simpatías del público. La obra, en fin, ha sido en concepto nuestro una de las que en junto se han interpretado con mas acierto, y es verdadera lástima que la frialdad del público no haya correspondido hasta ahora a los meritorios esfuerzos de la Empresa.

En vista del incremento que toma la sociedad «El Trancazo», trátase de restablecer para la función del jueves y sucesivas los precios que tiene fijados la Empresa del Teatro para las localidades gratuitas, en las nueve funciones que corresponden a la sociedad durante lo que resta de temporada.

Anoche quedaban ya comprometidos para la función de mañana todos los palcos de 2.º piso, casi todas las plateas y muchos de tercer piso, como también un gran número de butacas.

«El Trancazo» entra pues con buen pie en la vida lírica.

Esta tarde ha sido conducido á la última morada el cadáver de D. Gabriel Vidal Cardona hermano de nuestro amigo el concejal D. Antonio Vidal Meliá á quien enviamos nuestro pésame más sentido.

Como ya manifestamos, anteayer se hicieron algunos donativos y depósitos en el Museo Municipal; y como se han anunciado otros para esta semana, el sábado próximo daremos cuenta de todos ellos.

Anteayer falleció, víctima del sarampion, un precioso niño, de cerca de 3 años, de nuestro querido amigo D. Jaime Ferrer y Aledo, concejal del Ayuntamiento. Ayer, á las cuatro de la tarde, tuvo lugar su entierro, en cuyo séquito, presidido por el Sr. Alcalde, tomaron parte los compañeros de Consistorio y buen número de amigos, que dieron á la familia del finado esta prueba de su sentimiento.

La redacción de EL LIBERAL se asocia á tan profundo dolor, y envía á los padres y demás pacientes del desgraciado niño el testimonio de su más significativo pésame.

A causa del recio viento que ayer reinaba tuvo que retirarse del paseo de la Esplanada la música de Baza.

La enfermedad reinante ha dejado sentir sus efectos en el teatro y casinos, en los cuales la concurrencia en las noches del sábado y de ayer no fué tan numerosa como de costumbre.

Por lo visto la gente se cuida más de la salud del cuerpo que de la del alma.

Ha sido adjudicada á D. Antonio Orfila Seguí la subasta verificada hoy de arriendo de la caseta n.º 11 de la Plaza del Claustro en la cantidad de 613 pesetas.

En nuestro artículo del sábado último «La serpiente y la lima», traducido de «El Faro de Dunkerque», se deslizaron á nuestros cajistas los siguientes errores:

En el párrafo primero, línea primera, donde dice «episodios» léase «periódicos».

En el párrafo 5.º línea 7.ª donde dice «le» léase «la».

En el párrafo 7.º, línea 6.ª, se lee «Revolucion», debiendo decir «Revelacion». En el propio párrafo, línea 11 falta la sílaba «buén», entre las palabras «muy acuerdo».

Y por último, en el párrafo diez, líneas seis y siete sobran las palabras «la» y «del cual» que van impresas en letra cursiva.

Acabamos de recibir LA AGENDA DE BUFETE para el año de 1890, publicada por la Librería de Baillly-Bailliere, cuya utilidad es incontestable á todas las casas sin excepción, y creemos excusado decir que es indispensable al Comercio, á la Industria, á los Negociantes, Banqueros, Abogados, etc., etc.

Este año se han introducido las mejoras siguientes: Modo de resolver el nuevo cambio entre España y Francia, y entre España é Inglaterra, con ejemplos prácticos.— Tarifas de consumos y arbitrios. Arbitrios municipales sobre licencias de construcciones, Nuevas tarifas de Telégrafos, de Coches, etc., etc.

Además lleva una encuadernación lujosísima y adecuada á esta clase de publicaciones, sin aumentar su precio. De las ocho ediciones que esta casa publica, cuatro contienen papel secante entre cada hoja. Recomendamos, pues, eficazmente esta obra á todos nuestros lectores.

Relacion de los pasajeros salidos ayer á bordo del vapor-correo «Puerto Mahón».

PARA ALCUDIA

D.ª Maria Guillen, Juan Tur, Gervasio

Torras, Pedro J. Ramis, Magdalena Tortella, Joaquin Nomdedeu, Antonio Sardá.

PARA BARCELONA

D. José Vila, Jaime Gomila, Lorenzo Costabella, Manuel Caudet, un individuo de marina, Gregorio Soria, Eduardo Torres, Carolina Cadenas, Dolores Carrion, Adela Carrion, dos individuos de tropa.—Total 19.

—Dice un periódico: «Como vida accidentada puede citarse la del coronel Martignoni, que acaba de morir en Suiza á los ochenta años de edad.»

Martignoni desempeñó sucesivamente las funciones de comandante de batallon, abogado, juez, barrendero en New York, mozo de café, minero en California, oficial inglés en Crimea, trabajador agrícola en la República Argentina, jefe de estación y comisario de policía.»

Esa vida accidentada resulta un grano de anís para cierta encopetada gente de nuestro país. Pues con cambiar de opinion todo lo han llegado á ser; políticos de ocasion y ministros de alquiler.

Matadero

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Miguel Olives Verger, una ternera.
- Para Sebastian Olives, un carnero.
- Para Jaime Olives Pons, un buey.
- Para Francisco Pons, un buey y 2 carneros.
- Para José Sintés, un ternero.
- Para Gabriel Valera, un cerdo.
- Para tiendas, 3 cerdos.

BOLSA DE MADRID

12 de Enero 4 t.

4 por 100 interior perpetuo	72'900
4 por 100 amortizable	86'300
Billetes Hipotecarios de Cuba	103'900

BOLSA DE BARCELONA

11 de Enero 4 30 t.

4 por 100 int.	72'920
4 por 100 ext.	74'420
4 por 100 amortizable	87'000
Billetes hipotecarios de Cuba	104'000
Banco Hispano Colonial	58'300
Acciones ferrocarril Francia	53'000
Id. Norte	81'500
Id. Orense	17'900
Id. Almansa	123'500
Obligaciones Francia	62'750
Id. Norte	78'500
Id. Orense	39'250
Id. Almansa	76'000
Compañía Transatlántica	86'500
Empeños del Casino Mercantil Interior	12 rs. vn. paga bajista.

Crónica marítima.

Buques entrados.

Día 11.

De Carleston corb. «Tuya», cap. don José Alzina, con 11 trips, y algodón.

MISCELÁNEA

Dos herederos, al liquidar el haber que les corresponde, ponen reparos á la cuenta del médico que ha asistido al difunto, y tratan de obtener una rebaja.

El doctor consiente al fin y exclama pesaroso:

—¡Les he proporcionado á cada uno de ustedes 6.000 duros de renta y todavía se atreven á regatearme la comision!

En un restaurant de lujo, recientemente inaugurado:

—¡Mozol!

—¡Señorito!
—Este solomillo es microscópico.
—Se engaña usted. Le parece á usted pequeño en relacion con la grandiosidad del local.

De La Semana Cómica:

En la escuela.

—Dice mamá que me dispense si no he podido venir esta mañana, porque tiene el trancazo.

—El dengue, eh?

—No, señor, el trancazo que le pegó anoche papá porque la encontró hablando con Manolito.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 11 5-30 t.

El parte oficial publicado por la mayordomía de Palacio dice que ha desaparecido la fiebre que aquejaba á Su Majestad el Rey, pero ha aumentado la postracion del agosto enfermo.

Han tenido lugar en esta Corte algunas manifestaciones dinásticas.

La crisis se encuentra completamente paralizada á consecuencia de las actuales criticas circunstancias. En Madrid y provincias reina completa tranquilidad.

La epidemia del trancazo aumenta de un modo alarmante en América, disminuyendo en España.

Madrid 11 7-30 t.

La gran postracion que experimenta S. M. el Rey sigue siendo objeto de la preocupacion general. A las dos de esta tarde pidió el agosto enfermo sus juguetes, pero al poco rato los dejó, cayendo nuevamente postrado.

El ex-emperador del Brasil, el Principe de Sajonia Coburgo y el Conde de Eu, pasaron por Madrid continuando, sin detenerse, su viaje á Francia.

Madrid 11 9-45 n.

Aumenta la ansiedad general. Una inmensa muchedumbre ocupa los alrededores del Palacio Real. Esta madrugada se celebrara una nueva misa en Palacio para impetrar el restablecimiento del Augusto enfermo.

Madrid 12 10-45 m.

S. M. el Rey D. Alfonso XIII ha pasado la noche en completa tranquilidad, segun el parte espuesto en Palacio por la Mayordomía. Se acentua su mejoría, habiendo fundadas esperanzas en su pronta curacion. La satisfaccion es general.

En Ciudad Rodrigo y sus inmediaciones se ha sentido un pequeño temblor de tierra, durante la noche pasada. No ha habido que lamentar ninguna desgracia personal.

Madrid 12 7-45 m.

El parte firmado y espuesto á las cinco de esta tarde

por el Marqués de Santa Cruz, Jefe superior de Palacio y Guardasellos de S. M., dice que el Rey recobra las fuerzas visiblemente, y que se va acentuando mas y mas su mejoría.

El Marqués de la Vega de Armijo, ministro de Estado, se encuentra restablecido de su enfermedad; habiendo estado en Palacio á visitar al Rey y á la familia real.

Se ha levantado una partida en la provincia de Jaen, cerca del desfiladero de Despeñaperros: se halla compuesta de trabajadores despedidos de algunas minas, no dándole el Gobernador de Jaen ninguna importancia política. Al verse perseguida de cerca por las fuerzas militares, se ha internado por los cerros de Sierra-Morena, acosada por la guardia civil.

Madrid 13 10-15 n.

S. M. el Rey ha pasado la noche completamente tranquilo continuando hoy la mejoría.

Se han celebrado estensas conferencias entre los señores Montero Rios y Sagasta para tratar de los progresos de la conciliacion con el señor Gamazo.

Anuncios.

Para vender Lo están varias fincas. Informarán calle de Mercaderes número 20.

Sirvienta Se desea una de mediana edad que sepa cumplir con los quehaceres de una casa, con 4 de familia. En esta imprenta informarán.

TEATRO.

Funcion para hoy lunes 13 Enero

8.ª de abono 3.ª serie
Se pondrá en escena la magnífica ópera en 4 actos del Mtro. Verdi

Un ballo in maschera

Precios de costumbre. A las ocho.

Sociedad «El Trancazo»

Funcion para mañana martes 14 Enero

1.ª de abono 4.ª serie
Se pondrá en escena la bella partitura del Mtro. Donizetti

LUCIA DI LAMERMOOR

A las ocho.

La empresa en obsequio al público cederá los palcos del primer piso á 4 pesetas.

Se está ensayando para poner en escena á la mayor brevedad la grandiosa ópera Ugonotti.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION: calle Nueva núm. 25.

IMPRENTA: calle Nueva, núm. 25.

Ayuntamiento de Mahon

Obras públicas

El día 27 del corriente á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para la construcción de aceras en las calles de S. Fernando y del Comercio de esta ciudad con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de cuatro mil ciento quince pesetas y no se admitirá postura que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse un depósito en la Caja municipal, de doscientas seis pesetas en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Las proposiciones se harán en papel del sello 11.º y conforme al adjunto modelo presentándolas á la mesa de subastas Mahon 3 Enero de 1890.—El Alcalde Presidente, D. Moysi.

Modelo de proposición

Don..... vecino de..... según cédula personal núm.º..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de construcción de aceras en las calles del Comercio y parte de la de S. Fernando, ofrece ejecutar dichas obras con entera sujeción á aquellas por la cantidad de..... (en letras)..... pesetas.

Fecha y firma del proponente.

D. Francisco Rodriguez Ladron de Guevara, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el día 27 de Enero del año próximo de 1890 á las once de la mañana se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, la casa número 67 antes 63 de la calle del Castillo de esta ciudad de pertenencia de la herencia de D. Gabriel Prats y Hernández bajo el tipo de 10.500 pesetas, cuyos títulos de propiedad estarán de manifiesto en la Escribanía para que puedan examinarlos los que quieran tomar parte en la subasta y los licitadores deberán conformarse con ellos; no tendrán derecho á exigir ningún otro, debiendo exhibir su cédula personal y consignar en la mesa del Juzgado el diez por ciento del avalúo, sin cuyo requisito no se admitirán posturas, verificándose dicha subasta con arreglo al pliego de condiciones que obra de manifiesto en la Escribanía del actuario; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio ejecutivo que sigue D.ª Juana Quintana y Portella contra D.ª Catalina, D.ª Ana, D.ª Angela y D.ª María Prats y Corantí para el cobro del capital de 2.000 pesetas, intereses y costas.

Dado en Mahon á treinta Diciembre de mil ochocientos ochenta y nueve.—Francisco Rodriguez de Guevara.—Ante mí.—Antonio Blanc, Esno.

Banco de Mahon Este Banco paga los intereses devengados hasta 31 Diciembre último por los depósitos cuya constitución en aquella fecha databa á lo menos de tres meses. Mahon 10 de Enero de 1890.—El Vice-Gerente, Bartolomé Escudero.

Casino El Isleño La Junta de Gobierno, en reunion del día 6 del actual acordó dar de baja en la nómina de socios á todos los que están en descubierta y han sido requeridos al pago de sus cuotas por el conserje, si en el improrogable plazo de tres dias no se presentara en la Sociedad á hacer efectivo su descubierta. P. A. de la J. de G., El Secretario, Pedro Riudavets.

Casino El Progreso Se convoca Junta general extraordinaria para el día 19 del actual á las 4 de la tarde, para tratar de la reforma de algunos artículos del Reglamento, los cuales están de manifiesto en el salon de lectura. San Luis 10 de Enero de 1890.—P. A. de la J. de G., Francisco Perez, Srío.

Planchadora Ofrece sus servicios al público tanto para el planchado con lustre ó sin él, á precios sumamente módicos, 7 Santa Ana 7.

Para vender Lo está el establecimiento de bebidas situado en la Esplanada n.º 15. Informaran en el mismo.

Para alquilar Lo está la casa calle del Comercio n.º 11. Informaran en la misma.

En venta Lo está una casa situada en esta Ciudad, calle Nueva n.º 18 con puerta accesoria en la calle del Angel señalada con el n.º 19. Informes á el Notario de esta residencia don Francisco Mercadal y Pons.

ENFERMEDADES SECRETAS

Veneréa y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antiveneréa del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estreñeces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al **DR. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son tan fáciles de tomar, que se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compañía exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, consiguen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, pulmonías, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud. Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Coantos padezcan de la boca

Dolores en la boca, caries, hojedad de sangre ó descarnado de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentífico Saint-Serrant del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen. Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS

contra incendios y explosiones de gas

PRIMA FIJA

única en su clase domiciliada en Barcelona

Capital social 20.000.000 de reales

Comisionado principal en la Isla de Menorca

D. PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ

MAHON

DROGUERIA

MORILLO Y ESCUDERO

4, Arraval, 4, Mahon

En dicho establecimiento, además de los artículos pertenecientes al ramo de droguería se vende: Jabon blanco y amarillo de 1.º á 13 cents. de escudo la libra y á 8 pesetas la arroba. Aceite de oliva superior á 24 y á 25 sueldos cuartan. Petróleo á 28 céntimos de escudo el litro.

Indispensable

á los Comerciantes é Industriales en grande y en pequeño, despachos y oficinas de todas clases estar suscritos á la

GACETA HISPANO AMERICANA

Crónica semanal de Administración pública, industria, Comercio, Agricultura, política, ciencias, literatura y artes.

Continuacion de Rentas y tabacos

Guía útil y agente provechoso é indispensable para los

FABRICANTES Y EXPORTADORES DE CALZADO

para saber el estado de la casa á quien mandan sus productos ó les haga pedido por primera vez.

Además hay otra sección destinada exclusivamente á servir con rapidez las comisiones y encargos que los suscritores (nada más que los suscritores) quieran confiarles para reclamaciones oficiales por contribuciones, faltas de los ferrocarriles, informes sobre pedidos, notas de precios, representaciones, quiebras y suspensiones de pago, incidencias de Aduanas, y cuanto se les ofrezca en los puntos de España y del Estrangero donde haya corresponsales.

No cobra honorarios que no hayan merecido la aprobación de sus abonados.

PRECIO DE SUSCRIPCION, 3 PTAS. TRIMESTRE

Se suplica á los señores que quieran suscribirse dejen sus señas en él de despacho de los representantes en esta ciudad los

Sres. Fernandez hermanos

Y en esta imprenta.

D.ª Francisca Gonzalez de Pascual

Ofrece al ilustrado público mahonés sus servicios para la enseñanza de la lengua francesa y composición de cartas para los que no sabiendo escribir desean lo haga otro por ellos.

PRECIOS CONVENCIONALES

CALLE DE ORFILA NÚM. 5

Pasteles de picadillo

Se trabajan todos los domingos y dias festivos.

Para rellenos de crespells

Almendra picada á 75 céntimos los 400 gramos.

Conserva de fruta á 35 céntimos de peseta los 400 gramos.

Confitería La Estrella, Castillo 33

Para vender Lo están por tener que ausentarse su dueño varios enseres y licores. Informes Casino Nueva Union.

Para vender Lo está un huerto situado en el Puntarró. Para informes Arraval 137.

Tintas para sellar y escribir, en negro y colores. Imprenta de EL LIBERAL.

Sirvienta Se desea una de diez á quince años de edad. En esta imprenta informarán.

Listas de embarque Véndense á 5 céntimos de peseta ejemplar en la peritandico. Depósito en esta imprenta.

Tarjetas de visita Imprenta de EL LIBERAL.

MÁQUINAS PARA TRINCHAR CARNE

EL MEJOR SISTEMA CONOCIDO

BATERIA DE COCINA

de hierro batido, esmaltada y estañada, surtido completo

Castillo núm. 10. -- VIUDA DE PONS Y MURILLO -- Castillo, núm. 10

Fábregues imp., Nueva 25, Mahon